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Г а з е т а в ы х о д и т 
с 5 м а я 1935 г о д а 

СРОЧНО В НОМЕР 

9 м а я т о р ж е с т в е н н о о т м е ч а л а с ь 
5 7 - я г о д о в щ и н а П о б е д ы 
в В е л и к о й О т е ч е с т в е н н о й в о й н е . 
М а г н и т к а и м е е т о с о б о е 
о т н о ш е н и е к э т о м у п р а з д н и к у . 
И м е н н о з д е с ь к о в а л о с ь о р у ж и е 
п о б е д ы : к а ж д ы й в т о р о й т а н к , 
к а ж д ы й т р е т и й с н а р я д б ы л и 
с д е л а н ы и з м а г н и т о г о р с к о г о 
м е т а л л а . М а г н и т к а в в о е н н ы е г о д ы 
с т а л а и о с н о в н о й ж е л е з о р у д н о й 
б а з о й с т р а н ы : з д е с ь д о б ы в а л о с ь 
б о л е е п о л о в и н ы в с е й р у д ы , 
к о т о р а я п о с т у п а л а н а 
м е т а л л у р г и ч е с к и е з а в о д ы . 

В ознаменование вклада, который вне
сен городом в дело разгрома фашизма, ус
тановлен монумент «Тыл — фронту». У под
ножия этого памятника и начались торже
ства. Со словами благодарности ветеранам вы
ступили глава города Виктор Аникушин и пред
седатель городского Собрания депутатов Ми
хаил Сафронов. 

— Праздник сегодня знаменателен еще и 
тем, что этот год — юбилейный для нашего 
комбината! — отметил глава города. — Сим
вол Магнитогорска — рабочий вручает ору
жие солдату. Здесь, в Магнитке, ковалась По
беда. Но и на фронте магнитогорцы защищали 
Родину, не жалея жизни! 

— Пятьдесят семь лет назад завершилась 
беспримерная по своей длительности и жес
токости Великая Отечественная война, — ска
зал председатель городского Собрания Ми
хаил Сафронов. — Мы помним Брест и Курск, 
Севастополь, Сталинград, блокадный Ленинг
рад и Москву и гордимся тем, что именно Маг
нитогорск, наряду с другими городами опор
ного края державы, достойно поддержал фронт 
и обеспечил Победу! 

Тридцать тысяч магнитогорцев ушли на 
фронт. Более тринадцати тысяч из них не вер
нулись с войны. Это тяжелая дань, которую 
город отдал во имя общей Победы. Время без
жалостно к воинам: сегодня в Магнитогорске 
осталось в живых чуть более двух тысяч участ
ников тех страшных боев. 

— У нас нет более значимого праздника, 
чем 9.мая, —говорит бывший штурман эскад
ренного миноносца «Стерегущий» Краснозна
менного Балтийского флота Василий Александ
рович Радченко. — Вы знаете, когда началась 
война, молодежь, добровольцы осаждали во
енкоматы. Их гнали оттуда, потому что воз
раст был непризывной. Вот такой был патрио
тизм! 

Сам Василий Александрович начал войну в 
январе 1944 года, а завершил свою военную 
карьеру спустя двенадцать лет в звании капи
тана второго ранга. В отличие от него, бывший 
разведчик, полковник в отставке Николай Ива
нович Литвиновский прошел всю войну от пер
вого до последнего дня. 

— Для меня война началась после оконча
ния Московского военного училища. Сразу 
был направлен на оборону Москвы, — расска
зывает Николай Иванович. — В марте 1942-го 
получил ранение, долечивали меня в Златоу
сте. Потом командовал лыжным батальоном, 
учился на Высших разведывательных курсах 
при Генштабе Красной Армии, участвовал в 
Орловско-Курской битве. Но оборона Москвы 
осталась самым памятным сражением. Нака
нуне Дня Победы Петр Сумин вручил мне па
мятную медаль «60 лет битве за Москву». 

О своей нынешней жизни ветераны говорят 

хоть и с ноткой горечи, но без обиды. Глав
ная забота у них — внуки и правнуки. Самая 
большая радость — в том, что о них помнят, 
помнят о той страшной войне, которая оста
вила след в каждой семье. 

— Сороковые годы двадцатого столетия 
остаются самыми тяжелыми и героически
ми вехами в истории нашей страны, — ска
зал на траурном митинге генеральный ди
ректор Магнитогорского металлургическо
го комбината Виктор Рашников. — Все мень
ше остается в живых участников и свидете
лей тех суровых лет. Но значение подвига, 
совершенного военным поколением, не мер
кнет во времени и будет жить вечно в памяти 
народной! 

Свидетельством этой памяти стала нынеш
няя годовщина Великой Победы, которая дей
ствительно объединила несколько поколений 
горожан. И пусть молодежь знает о той вой
не лишь по кинофильмам, зато воочию знако
ма с болью потерь близких, погибших в Аф
ганистане и Чечне. День Победы по-прежне
му объединяет сегодня всех, потому что этот 
праздник отмечают те, кто чтит свободу и 
честь своей Родины. 

К с е н и я Х А Р Л А М О В А . 
Ф о т о Евгения РУХМАЛЕВА. 

I N J i l j I i l J ^ l 

29 АПРЕЛЯ в одной из \ • ЩШГ 
к в а р т и р д о м а N s 47 по 4 1 » 
улице Строителей по не- \ * , * / 
известным пока прими- i\?J( 
нам произошло возгора
ние подоконника в ком
нате и халата на 71-летней хозяйке квар
тиры, которая от полученных ожогов скон
чалась на месте. Ведется расследова
ние. 

В тот же день в районе санатория «Юж-
I ный» в лесополосе был обнаружен труп 
неустановленного мужчины примерно 30 

| лет со следами насильственной смерти. 
| Он был привязан к дереву остатками сво-
! ей одежды. 
I В девятом часу вечера на улице Киро-
| ва, напротив дома № 69, нетрезвый води-
I тель автомобиля ГАЗ-53 не справился с 
I управлением и, выехав на полосу встреч-
! ного движения, совершил столкновение 
с автомобилем ВАЗ-21102. В результате 
аварии все четыре пассажира «десятки» 

I были госпитализированы с переломами и 
! сотрясениями головного мозга, а води
тель, 24-летняя девушка, которую спа
сателям пришлось вырезать - еще ж и 
вую на тот момент - и з покореженной 

I машины, скончалась на месте происше
ствия. 

1 М А Я в 23.00 30-летний нигде не ра
б о т а ю щ и й гражданин, находясь за ру
блем автомобиля ВАЗ-21063 в состоянии 
| алкогольного опьянения и не имея води-
| тельского удостоверения, на пересече-
] нии улиц Советской и Сталеваров врезал-
| ся в впереди идущий автобус ЛиАЗ-677. 
В результате аварии сидевший рядом с 
водителем пассажир (неустановленный 

| на тот момент мужчина 26-32 лет) от по-
| лученных травм скончался на месте, дру
гой пассажир - 26-летний мужчина - был 
госпитализирован с переломом шеи, а 

!сам водитель, получив перелом бедра, 
также был госпитализирован. 

2 МАЯ в 14.20 в районе трамвайной ос
тановки «Гаражи», что по улице Москов
ской на пути к Северному переходу, 46-
летний водитель автомобиля ГАЗ-31029 
не справился с управлением, и машину 
кинуло прямо на стоящих на остановке 
людей. В результате 69-летняя женщина 
скончалась прямо на месте, 13-летний 
мальчик был госпитализирован с откры
той черепно-мозговой травмой, ушибом 
головного мозга , переломом берцовой 
кости и скальпированной раной головы, а 
37-летняя женщина - с ушибами и сотря-

I сением головного мозга. Еще двое - 62-
I летний мужчина и 64-летняя женщина -
I отделались ушибами, сам водитель не по
страдал. 
| 10 МАЯ в седьмом часу вечера пожар-
1 ные выехали на тушение пожара в одной 
| из квартир дома N s93 по улице Мичури-
I на. При ликвидации огня были обнаруже-
I ны трупы 38-летней хозяйки квартиры и 
I ее трехлетнего внука. Причиной возго
р а н и я послужила неосторожность при 
J курении в нетрезвом виде. 

Вниманию избирателей 
Юго-восточного 

округа № 20 
15 м а я в о б щ е с т в е н н о й 

п р и е м н о й д е п у т а т а -\iT!^ 
З а к о н о д а т е л ь н о г о с о б р а н и я 

Ч е л я б и н с к о й о б л а с т и ,, 
А н д р е я МОРОЗОВА Щщ 

п о а д р е с у П у ш к и н а , 19 
(ДКиТ м е т а л л у р г о в ) 

с 14.00 д о 17.00 с о с т о и т с я 
п р и е м и з б и р а т е л е й . - \, 

П р и е м в е д е т п о м о щ н и к 
д е п у т а т а ]ЩШм 

п о п р е д в а р и т е л ь н о й з а п и с и , ' 
••'• v Т е л е ф о н 24-82-98 . 
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Седьмого мая во Д в о р ц е к у л ь т у р ы м е т а л л у р г о в 
и м . С. О р д ж о н и к и д з е н а п р а з д н и ч н у ю встречу 
собрались 1200 ветеранов В е л и к о й Отечественной 
в о й н ы и т р у ж е н и к о в т ы л а . На и х п л е ч а х Отчизна 
в ы т я н у л а и к р о в о п р о л и т н ы е б о и н а п е р е д о в о й , 
и тяготы т р у д а в т ы л у . 

В эти майские дни почитают своим долгом надеть заслуженные на
грады. Но сжимается сердце: как же много недодано постаревшим 
солдатам-победителям! Может, чуть больше повезло тем из них, кто 
связал свою жизнь с Магнитогорским комбинатом — здесь ценят и 
чтят своих ветеранов. 

— Это вашими руками, друзья, ковалась Победа — на фронтах, у 
печей и прокатных станов Магнитки, — сказал в приветственном слове 
первый заместитель генерального директора ОАО «ММК» Андрей Мо
розов. — Мы бесконечно признательны вам за то, что вы своим беспри
мерным трудом сумели создать 
славу нашему предприятию. Мы 
лишь продолжаем ваши дела. 

Собравшихся приветствовали 
председатель городского Со
брания депутатов Михаил Саф
ронов, заместитель главы горо
да Игорь Скрыпкин, председа
тель профсоюзного комитета 
ММК Владимир Близчюк, пред
седатель Совета ветеранов ОАО 
«ММК» Михаил Тихоновский, 
вожак Союза молодых метал
лургов Олег Закиров. 

Артисты театра оперы и бале
та подарили ветеранам велико
лепный концерт. 

- Во время войны были фрон
товые бригады артистов, кото
рые своим творчеством подни
мали дух солдат, укрепляли веру 
в победу, — сказал ведущий ве
чера В. Фадиев, художествен
ный руководитель и главный ди
рижер театра. - Сегодня мы хо
тим выполнить ту же миссию. 

Вознаграждением им были 
бесконечные аплодисменты, 
цветы и возгласы «Браво!» А еще 
—совместное с залом пение. Да 
и как тут удержаться, когда со сцены льются знакомые с далекой 
юности слова песен: «На позицию девушка провожала бойца», «Зачем 
тебя, мой милый, я узнала?», «Где же вы теперь, друзья-однополча
не?»... А уж всеми любимые «Катюшу» и «День Победы» не петь было 
просто нельзя. 

Стало хорошей традицией на праздничных вечерах развертывать в 
фойе'Дворца выездые магазины благотворительного фонда «Метал
лург» — с продуктовыми и промышленными товарами, аптечной про
дукцией, вручать в конце вечера каждому приглашенному продукто
вый набор. На этот праздник, кроме ветеранов ММК, были приглашены 
250 пенсионеров бюджетных организаций. 

Как это важно — подарить человеку праздник! 
Нина БАРИНОВА. 

На фото Андрея СЕРЕБРЯКОВА -
фрагменты праздника. 

Концерт ДЛЯ-
ринIивикив in 

\ 

. . .состоялся 10 мая в ДКиТ. Руководство 
металлургического к о м б и н а т а совместно 
с а д м и н и с т р а ц и е й О р д ж о н и к и д з е в с к о г о 
р а й о н а о р г а н и з о в а л и для ф р о н т о в и к о в 
торжественные мероприятия в честь 
57-летия В е л и к о й П о б е д ы . 

В далеком сорок пятом они добыли ценой великих уси
лий этот весенний праздник. Со словами благодарности 
перед убеленными сединами ветеранами войны выступили 
глава районной администрации Валерий Богданов, помощ
ник депутата Законодательного собрания области, перво
го заместителя генерального директора ОАО «ММК» 
А. Морозова Евгений Редин, начальник цикла военной ка
федры МГТУ подполковник Александр Чеканов и предсе
датель Совета ветеранов Орджоникидзевского района 
Сергей Петров. Затем артисты местной самодеятельности 
выступали в концертной программе «Живи, Россия!» 

. . .в честь в ы п у с к н и к о в ш к о л ы № 3 1 , 
о к о н ч и в ш и х ш к о л у и п а в ш и х в боях 
за Р о д и н у в 1941 году . Ее установили 
на ф а с а д н ы х к о л о н н а х ш к о л ы № 3 1 . 

j Это памятное событие произошло по инициативе 
/сотрудников общественной приемной депутата Зако
нодательного собрания области, первого заместите
ля генерального директора ОАО «ММК» Андрея Мо

розова и благодаря восстановлению шефских связей обра
зовательного учреждения с калибровочным заводом. 

Восстановили 
мемориальную 
доску... 

Поздравления -
от председателя 
горсобрания 
Н а к а н у н е п р а з д н о в а н и я пятьдесят седьмой 
г о д о в щ и н ы со Дня П о б е д ы в Великой 
Отечественной в о й н е в ш к о л е № 65 состоялся 
т р а д и ц и о н н ы й п р а з д н и ч н ы й к о н ц е р т 
для ветеранов и т р у ж е н и к о в т ы л а , 
п о д г о т о в л е н н ы й творческими силами ш к о л ы . 
Поздравить с о б р а в ш и х с я п р и ш е л 
и председатель г о р о д с к о г о Собрания 
депутатов М и х а и л Сафронов. 

Перед виновниками торжества выступили школьный хор 

мальчиков, балетная студия, ансамбль скрипачей, квар
тет гитаристов, ансамбль баянистов и духовой оркестр. 

Михаил Сафронов, поздравляя ветеранов района, под
черкнул, что именно они смогли не только защитить Ро
дину и спасти весь цивилизованный мир от нацизма, но и 
заложить фундамент будущего процветания Магнитогор
ска и всей России. 

- В нашем городе осталось сто двенадцать тысяч ве
теранов и тружеников тыла, - сказал председатель Гор
собрания. - Это особая категория людей, поэтому поло
вина всех вопросов, рассматриваемых на комиссиях де
путатов, посвящена именно вопросам социальной защи
ты населения и в первую очередь ветеранов. Это пенси
онное обеспечение, проблемы в коммунальном хозяйстве, 
снабжение инвалидов лекарствами... 

От имени активистов ТОСа гостей праздника поздра
вила его председатель Татьяна Вишнякова. Слова по
здравления прозвучали и от председателя Правобереж
ного Совета ветеранов полковника Константина Сидоро
ва. 

По окончании праздничного концерта все ветераны 
получили продуктовые наборы. 

Среди забот городские депутаты 
не з а б ы в а ю т и о ветеранах . 
В честь Дня П о б е д ы п р о ш л и встречи 
с в е т е р а н а м и В е л и к о й Отечественной 
в о й н ы , о р г а н и з о в а н н ы е по и н и ц и а т и в е , 
депутата г о р о д с к о г о Собрания 
по 8 и з б и р а т е л ь н о м у о к р у г у 
М а р и н ы Ш е м е т о в о й . 

На торжественный митинг у памятника павшим препо
давателям и сотрудникам технического университета 
были приглашены участники Великой Отечественной 
войны, представители городского ОМОНа, учащиеся 
школ № 26, 55, 56 и студенты военной кафедры техни
ческого университета. 

По инициативе 
Прозвучали теплые слова приветствия в адрес бывших 

фронтовиков, стихи о войне. Четким шагом прошли в па
рад ной шеренге участники митинга - сегодняшние школь
ники и студенты, будущие защитники Отечества. 

Также по инициативе депутата М. Шеметовой прошел 
вечер встречи ветеранов войны и учащихся школы № 55. 
Организованы конкурсы рисунков на асфальте среди млад
ших школьников и сочинений о Великой Отечественной вой
не, в которых участвовали учащиеся школ N* 55, 56 и 26. 

Эхо воины 
П о - к о м с о м о л ь с к и чистая комбинатская 
весна более чем двадцатилетней давности 
и о б р у ч и л а нас , м о л о д е ж н ы х л и д е р о в ц е х а 
м е х а н и з а ц и и и л а б о р а т о р и и 
а в т о м а т и з а ц и и , и о б у ч и л а т р а д и ц и я м , 
к о т о р ы м м ы в е р н ы . 

Одна из них - это поклонение в святой День Победы 
погибшим в тыловом Магнитогорске, смертельно ранен
ным солдатам Великой Отечественной, магнитогорцам-
современникам - бойцам-интернационалистам и патрио
там, и, конечно, своим родственникам и знакомым, похо

роненным, начиная с тридцатых годов и кончая 
- 90-ми... 

А потом было Традиционное русское застолье, в 
* котором мы не могли отказать людям старшего по-

\ коления, не связанным с нами родственными или 
какими бы то ни было узами, кроме земляческих. 

Приглашение поступило накануне, в вечер чество
вания ветеранов войны и тыла в 22-ой школе. Рас
сказывает Ольга Антоновна Хлопцева: 

— Мы с Васей, мужем - Василием Павловичем, 
отметили и золотую свадьбу, и 70-летие Магнито
горска и ММК, которые подарили нас друг другу. 

Вскоре после Великой Отечественной получили в 
качестве свадебного подарка пару кусков мыла да 
кусок ваты, а^потому решили строиться: в поселке 
Крылова, на перекрестке Сталинградской и Уральс
кой. Подняли дом, вырастили сына и дочь. Жалко, 
дом опустел, дети и внуки живут далеко. Нам не 
хватает внимания, общения. 
, Не в первый раз отмечаем День Победы в 22-й 
школе, в кругу ровесников. Спасибо депутату го
родского Собрания, заместителю начальника уп
равления персонала ММК Ивану Викторовичу Сени-
чеву, директору школы Светлане Григорьевне Шид-

ло, их помощникам за теплые слова, концерт, угощения, 
подарки, а главное - внимание, без которого мы и не мыс
лим своего существования. Очень рады за школу, кото
рая обустраивается и хорошеет на глазах. Детям здесь 
уютно, это чувствуется по всему. И пусть школьников в 
ней будет еще больше, а учить их будут еще лучше. 

14 мая 2002 года 



14 мая 2002 года ГОРОД И ГОРОЖАНЕ 
ПАМЯТЬ 

Исполнилось сто лет со дня рождения Героя 
Социалистического Труда начальника горного управления 
М М К Василия Никитовича Котова. 

ОТ БЛАГОДАРНЫХ 

ПОТОМКОВ 
Василий Никитович родился в лесной деревушке Матусовская Архан

гельской губернии, окончил школу первой ступени. В январе 1923 года 
призван в Красную Армию. Служил в Петрограде. За успехи в службе 
направлен на рабфак Ленинградского горного института. 

Весной 1935 года после окончания вуза приехал на Магнитострой. Работал механиком рудника, 
начальником мехцеха, заместителем главного механика ГРУ, секретарем райкома ВКП(б). С мая 1939 
года назначен начальником горного управления ММК. 

В годы войны в полной мере проявился организаторский талант В. Котова. Не случайно самоотвер
женный труд горняков удостоен Знамени Государственного Комитета Обороны, врученного на вечное 
хранение. 

В 1958 году В. Котову присвоено звание Героя Социалистического Труда. Под его руководством 
добыто около 400 млн тонн руды, выдано около 400 млн тонн агломерата, десятки миллионов тонн 
флюса, огнеупорной глины... Построены крупнейшие обогатительные и агломерационные фабрики, 
воспитаны десятки крупнейших руководителей всех профилей горно-обгатительного производства. 

29 сентября 2000 года на фасаде здания управления горно-обогатительного производства в его честь 
открыта мемориальная доска. 26 апреля благодарные потомки - нынешние работники ГОП - возложили 
цветы и венки около мемориальной доски и на левобережном кладбище, где В. Котов похоронен в 1987 
году. 

Геннадий ГИРИН. 

• СИТУАЦИЯ 

В ИШКЕШР 
С 1998 года занимаюсь организацией концертов для инвалидов и являюсь их постоянным ведущим. 

Куда только ни обращался с просьбой предоставить нам помещение для проведения благотворитель
ных мероприятий и везде неизменно получал отказ. 

А однажды позвонил директору Дворца культуры строителей им. Мамина-Сибиряка Леониду Алек
сандровичу Голицыну. Он меня выслушал, и с тех пор в этом Дворце вот уже пятый год проходят все 
наши праздники - от новогодних торжеств до Международного дня инвалидов. 

Концерты во Дворце культуры им. Мамина-Сибиряка для многих из нас — единственная возмож
ность встретиться с песней, музыкой, танцем, прикоснуться к миру прекрасного. Поэтому будет очень 
обидно, если Дворец этот вынужден будет закрыть свои двери и у инвалидов и пенсионеров отнимут 
возможность бесплатно посещать культурно-массовые мероприятия. Кроме того, его закрытие станет 
катастрофой для многих людей, чьи жизни и судьбы теснейшим образом связаны с работой здесь. 
Распадутся талантливые коллективы, а творческая молодежь окажется предоставлена сама себе... 

Так не лишайте же нас последней радости и обратите, наконец, внимание на проблемы, которые 
самому ДКС решить не под силу. Уважаемый Виктор Георгиевич и депутаты городского Собрания! 
Примите решение о предоставлении льгот Дворцу по оплате коммунальных услуг! Сделайте это во имя 
искусства и культуры, во благо всех магнитогорцев! Надеюсь на ваше понимание и поддержку. 

С искренним уважением, постоянный организатор и ведущий концертов, инвалид I группы 
Дмитрий ПРОКОФЬЕВ. 

Есть в жизни явления и вещи, которых «много 
не бывает». Первыми, как правило, в этом ряду 
вспоминаются деньги, за ними идут здоровье, 
счастье, удача... Культура в подобном «реест
ре» общечеловеческих ценностей занимает обыч
но далеко не первые позиции. Однако и ее в из
бытке, как показывает жизнь, быть не может. При
чем от недостатка тех же денег культурный фронт 
страдает не меньше, чем другие сферы челове
ческого существования. 

Свидетельство тому - ситуация, которую пере
живает ныне Дворец культуры строителей им. Ма
мина-Сибиряка. В связи с непростым экономичес
ким положением в стране и связанными с ним мас
совыми неплатежами, хозяин ДКС - ОАО «Магни
тострой» - вынужден перевести свой Дворец с 
начала нынешнего года на полный хозрасчет. 

Все бы ничего. К тому, чтобы самостоятельно 
•зарабатывать деньги, коллектив, по словам его 
директора Леонида Александровича Голицына, 
готов. Сегодня во Дворце ежедневно проходит 
до восьми мероприятий в день. Работать прихо
дится по 20 часов в сутки. Танцевальные вечера 
и развлекательные мероприятия для молодежи, 
спектакли театра-студии «Диалог», концертные 
программы коллективов художественной самоде
ятельности, фестивали и конкурсы, проводить ко
торые именно в этих стенах предпочитает ныне 
большая часть бюджетных организаций города. 
Наконец, ежегодный Всероссийский рок-фести
валь «Арт-платформа», на который в нынешнем 
году уже в восьмой раз съедутся коллективы со 
всех концов страны... И при этом средняя зарп
лата персонала составляет здесь ни много ни 
мало - а ж 800 рублей в месяц. Увеличить ее даже 
на 10-15 процентов в современных условиях не 
представляется возможным по причине весьма 
прозаической - львиную долю того, что может 
реально заработать Дворец, двери которого от
крыты далеко не для самых богатых слоев насе
ления, «съедают» налоги и платежи за комму
нальные услуги. 

Дело усугубляется тем, что, являясь, с одной 
стороны, общедоступным местом проведения до
суга горожан, а с другой - подразделением ОАО 
«Магнитострой», ДКС должен платить сегодня за 
те же электричество и воду не как бюджетная орга
низация, а как полноценное промышленное про
изводство. Иными словами, в 3-4 раза больше, чем 
«неведомственное» учреждение культуры. И вы
ход из этой ситуации пока не найден. Что касает
ся местных налогов, городское Собрание депута
тов в феврале приняло решение о предоставлении 
ДКС необходимых льгот. Что же касается комму
нальных платежей, глава города дважды обращал
ся в Челябэнерго с просьбой предоставить Двор
цу бюджетные тарифы на электроэнергию. В от
вет на первое письмо пришел отказ, в ответ на 
второе - во Дворец зачастили проверки по выяв
лению в учреждении реальных энергозатрат. 

В ситуации, когда столько говорится о захлест
нувших общество наркомании, алкоголизме и дет
ской безнадзорности, сам Бог велел всем нам ина
че относиться к подвижничеству в культуре. В Маг
нитке на сегодня реально сохранилось три обще
доступных Дворца культуры, два из которых при
надлежат металлургам, один - строителям. И в 
этом, думаю, есть некий высокий смысл. Ведь 
именно строители и металлурги стояли у истоков 
создания этого города в далекие 30-е. А три двор
ца на 420-тысячное население Магнитки - это, 
поверьте, не так уж и много. Даже в наше сплошь 
компьютеризированное*и рационализированное 
время! 

Кстати, 31 декабря Дворец культуры строите
лей им. Мамина-Сибиряка должен отметить свое 
50-летие. Разумеется, официальные торжества 
придется перенести уже на следующий, 2003 год. 
Неудобно, считают, как-то ставить собственные 
интересы выше городских. Ведь в новогодние дни 
во Дворец обязательно придут люди, чтобы в кру
гу друзей и близких шагнуть в наступающий год 
куда увереннее, чем в год нынешний... 

Вера СЕРГИЕНКО. 

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ 

Начальник отряда 
государственной 
противопожарной службы 
города Александр Шишлонов 
встретился с журналистами. 
В этой должности Александр 
Павлович работает всего месяц, 
но, к а к специалист с 25-летним 
стажем, имеет полное 
представление о ситуации 
в своем ведомстве. 

Вступление в должность Александра 
Шишлонова совпало со структурными из
менениями в противопожарной службе. 
Согласно Указу Президента РФ с начала 
года подразделения пожарной охраны пе
решли из МВД в ведение министерства по 
чрезвычайным ситуациям. Объединение 
двух родственных служб, по мнению А. 
Шишлонова, позволит снять ряд проблем, 
стоящих перед пожарной охраной, и су
щественно улучшит работу. Действующие 
в городе управление по делам ГО и ЧС, 
отряд государственной противопожарной 
службы, поисково-спасательная служба в 
ближайшие два-три года должны объеди
ниться в одну команду с единой системой 
централизованного материально-техни
ческого снабжения, обучения и подготов
ки кадров. 

— При тушении техногенных пожаров 
приходилось бороться не только с огнем, 
дымом и высокой температурой, но и учи
тывать радиационные, химические факто
ры, —отметил Александр Павлович, —при
влекать специальные службы —- ГОиЧС, 
газоспасателей, медиков, милицию. Понят
но, ведомственная разобщенность не шла 
на пользу делу. Начавшееся объединение 
преследует благую цель — создание еди
ноначалия, чтобы на ликвидацию аварий 
прибывали подготовленные подразделе
ния, которые в комплексе смогли бы обес
печить безопасность людей. 

В настоящий момент ОГПС-2 находит
ся в боеспособном состоянии и имеет креп
кие традиции. В составе пожарной охраны 
города действуют семь частей и один 
пост, численность личного состава — 650 
человек, на вооружении «укротителей 
огня» — 50 единиц техники. Правда, 37 
автомобилей подлежат списанию, а по нор
мативам на защите города должны стоять 
900 пожарных... Пути решения этих про
блем будут найдены. Для молодых людей 
служба здесь пока не привлекательна: в 
первый год работы пожарные получают 
всего 1600-1700 рублей. Возможно, в свя
зи с принятием закона об альтернативной 
службе прорехи в недоштате будут зак
рыты. Но у Александра Шишлонова оста
ются сомнения: достаточной ли будет под
готовка людей, которые изберут службу в 
пожарной охране взамен воинской. Го
раздо большие надежды руководитель 
ОГПС-2 возлагает на разработку феде
ральной целевой программы по линии МЧС, 
в которой будет предусмотрено обеспе
чение пожарной охраны современной тех
никой, обучение сотрудников, решение со
циальных вопросов. Укреплению пожарной 
безопасности городские власти и руковод
ство комбината всегда уделяли внимание. 
ОАО «ММК» несколько лет содержит за 
счет своего бюджета четыре части, в ко
торых служат 350 человек, производит 
доплату в размере оклада по должности и 
званию: для пожарного — 800 рублей, для 
офицера — до 1100 рублей. За три года 
ММК предоставил в распоряжение пожар
ной охраны три новых пожарных автомо
биля. За счет администрации города и об
ласти приобретено пять машин... 

Анализируя «пожарную» ситуацию в го

роде, Александр Шишлонов отметил, что в 
последнее десятилетие количество пожа
ров осталось прежним — в среднем до по
лутысячи случаев в год. А вот число по
гибших возросло с 8 до 39 человек. Уже в 
нынешнем году «красный петух» наведы
вался в Магнитку 147 раз и нанес матери
альный ущерб в 460 тысяч рублей. Каж
дый пятый пожар — с пострадавшими: по
гибли 19 горожан, двое из них — дети, 18 
человек получили травмы и ожоги. Пожар
ные стремятся предотвратить рост траге
дий, но пока это не всегда удается. При
чиной тому — низкая противопожарная 
культура граждан. Более 60 процентов 
возгораний происходит в жилом секторе: 
магнитогорцы беспечно относятся к соб
ственной безопасности. В немалой степе
ни, по мнению Александра Шишлонова, это 
отражение социальной обстановки в стра
не. Пятеро из 19-ти погибших не имели оп
ределенного места жительства, девять 
человек на момент гибели находились в 
состоянии опьянения. В нашем городе ко
личество пожаров с убытками и гибелью 
людей несколько ниже среднеобластных 
показателей. 

Основная причина трагедий — неосто
рожное обращение с огнем. Недавний слу
чай, произошедший 7 апреля в одной из 
квартир дома № 97 по ул. Суворова. К хо
зяйке квартиры, пенсионерке, пришла в 
гости приятельница. К их дружескому за
столью присоединился сын хозяйки. «По
сидели» крепко. Полусонный мужчина по
тянулся к сигарете. Начался пожар. Оч
нувшись, он пытался залить водой горя
щий диван, но от угарного газа потерял 
сознание. Его мать с подругой мирно по
чивали. Обеих женщин пришлось госпита
лизировать, через несколько дней одна из 
них скончалась. 

Уже в нынешнем году в нашем городе 
погибли двое детей в возрасте до двух 
лет... В январе маленький ребенок сгорел 
вместе с матерью при пожаре в брошен
ном сарае на пустыре. В огне погибли сра
зу четверо, их личности до сих пор не ус
тановлены. 

Не доводит до добра и детская шалость 
с огнем. 15 апреля возле гаражного коо
ператива «Северная-3» трое мальчиков, 
разжигая костер горючей жидкостью, по
лучили ожоги. Двое госпитализированы. 
Самый младший до сих пор в реанимации, 
ему предстоит долгое лечение. 

«Сюрпризы» преподносят и садоводы. 
Погреться перед печкой, конечно, хочет
ся, но при этом надо обезопасить себя от 
«хитрой» искры. 25 марта трагедия случи
лась в одном из дачных домиков поселка 
Первооктябрьский. Хозяева не проверили 
уровень масла в котле, произошел взрыв. 
Один из мужчин убит взрывной волной, 
другой получил сильные ожоги. 

Все же ситуацию в городе благодаря 
усилиям наших «огнеборцев» нельзя на 
звать безнадежной. С начала года магни 
тогорские пожарные спасли из огня и дыма 
188 человек, девять единиц автотранспор 
та, материальных ценностей на сумму 
свыше 8,6 млн рублей. В канун профессио 
нального праздника пожарных Указом 
Президента РФ медалями «За отвагу» 
удостоены начальник дежурной смены 
подполковник Михаил Жирное и помощник 
начальника караула ПЧ-20 прапорщик Ва
лерий Потапкин. 

Маргарита ЛЕРИНА 

О том. 
ч е г о 



Начало 
Авраамий Павлович Завенягин - вот кого мы 

можем сегодня назвать истинным прорабом пе
рестройки. Он мог за несколько месяцев вывести 
из прорыва любое предприятие: проектный ин
ститут, металлургический завод, стройку, причем 
из числа ведущих предприятий отечественной 
промышленности. Имя его занимает весьма дос
тойное место в истории города и комбината. В 
период его руководства комбинат превратился в 
одно из первых в черной металлургии рентабель
ных предприятий. 

Сын паровозного механика и крестьянки, Ав
раамий Завенягин рано вступил на путь револю
ционной борьбы. В тревожные дни 1917 года вся 
Тула читала воззвание, отпечатанное типограф
ским способом на листках небольшого формата: 
«Товарищи! Пробил грозный час, который решает 
стратегический вопрос: быть или не быть русской 
революции, от которого зависит счастье милли
онов людей... Неужели даже такой великий и вме
сте с тем трагический момент, который пережи
вает наша настрадавшаяся Родина, не тронет 
ваши пылкие сердца и не воодушевит вас на свет
лый путь - борьбу за угнетенных». 

Автором воззвания был 16-летний учащийся 
реального училища Авраамий Завенягин. В 17 лет 
он уже распространял газету «Известия» в Ря
зани. В 1919 году участвует в боях с войсками 
Деникина, рвущимися к Москве. В октябре 1919 
года в Рязанской губернии была организована 
пехотная дивизия, начальником политотдела ко
торой по приказу губернского военно-революци
онного комитета был назначен Завенягин. В дни 
партийной недели он часто выступает в воинских 
подразделениях и на предприятиях. 

Когда угроза Москве была ликвидирована и 
положение Красной Армии на фронтах улучши
лось, губернский и уездный ревкомы были распу
щены. Через год Завенягина избирают секрета
рем Юзовского окружкома партии Донецкой гу-

улицам голодающей Юзовки. На сле
дующий же день Завенягин пригласил 
его на внеочередное бюро укома партии. 
Решение было единогласным: из партии 
исключить, ходатайствовать о снятии с 
должности. Однако, вняв жалобе Чугу-
рина, председатель Центрального прав
ления каменноугольной промышленности 
Г. Пятаков потребовал от Авраамия отме
нить решение. Тот категорически отказал
ся. И Пятаков вынес на бюро Донецкого 
губкома вопрос об исключении из партии 
Завенягина - за превышение власти и маль
чишество. Было принято компромиссное ре
шение: Авраамию предложили навести по
рядок в самом отдаленном и опасном в гу
бернии Старобельском округе, где вовсю хо
зяйничали бандиты. Коммунист Завенягин 
сагитировал в Юзовке 70 активистов, создал 
отряд, пробился с ним в Старобельск, восста

новил в округе Советскую власть. 
Так начинал один из будущих организаторов 

советской промышленности, будущий директор 
Магнитогорского металлургического комбината. 
А. П. Завенягин, впоследствии министр и замес
титель Председателя Совета Министров СССР, 
дважды Герой Социалистического Труда, награж
ден шестью орденами Ленина, похоронен у Крем
левской стены. 

Прелюдия 
к Магнитке 

В 1923 году А. П. Завенягин поступает в Мос
ковскую горную академию. Ему прочили блестя
щую карьеру военного, но он вдруг не стал по
ступать в давно намеченную военно-политичес
кую академию, а выбрал горную. Не «вдруг», ко
нечно. Ленин тогда поставил перед коммуниста
ми архиважную задачу: «Учиться хозяйствовать!» 

Учился Завенягин с большим желанием, не
смотря на отсутствие оборудования, голод и хо
лод в аудиториях. Вот воспоминания В. С. Еме
льянова, выпускника академии, члена-корреспон
дента АН СССР: 

института по проектированию металлургических 
заводов. ГИПРОМЕЗ преобразился буквально на 
глазах, стал ведущим проектантом страны, пер
вым стал успешно конкурировать с зарубежными 
фирмами. В 1932 году Завенягин возглавил круп
нейший металлургический завод им. Дзержинс
кого в Каменском на Днепре. За год предприя
тие вышло на первое место в отечественной чер
ной металлургии. 

В августе 1933 года Орджоникидзе прибыл на 
Магнитогорский металлургический комбинат и 
остался крайне недоволен деятельностью дирек
тора. Предприятие лихорадило. По вине магни-
тогорцев простаивали без металла молодые ги
ганты - Сталинградский и Харьковский трактор
ные заводы. Нужно было спасать положение. 
Вернувшись в Москву, Орджоникидзе срочно выз
вал Завенягина из Каменки. 

Из автобиографии А. П. Завенягина: , 
- Я догадался, в чем дело, и когда у себя в 

кабинете после нескольких вопросов он спросил, 
как я отнесусь к назначению на Магнитку, - я 
согласился. «Вот бандит!» - сказал он мне, по
смеявшись, тут же позвонил товарищу Сталину и 
доложил, что я согласен. Сталин спросил, пони
маю ли я насколько Магнитка - серьезное дело, 
на что Серго ответил: «Да, он хорошо отдает в 
этом отчет». 

Поворот к успеху 
Из истории известно, что все хозяйство Маг

нитки в период строительства было объеди
нено в металлургический комби
нат, в состав которого 
входили и все строитель
ные подразделения. На
чальником комбината, его 
первым директором и был 
назначен опытный хозяй
ственник А. П. Завенягин. 

...Даже те на Магнитке, кто не знал о назна
чении нового директора, не могли не обратить 
внимание на этого человека. Завенягин ходил по 
цехам не в кителе, сапогах и кожанке, как тогда 

ческой молодежи Магнитостроя. Директор посчи
тал необходимым выделить 30 тыс. рублей для 
ТРАМа и 20 тыс. рублей для издания своего жур
нала. Кроме того, в январе 1934 года Завенягин 
приказывает: «Организовать на Магнитке Дом 
писателей, где бы магнитогорские писатели мог
ли работать и учиться»... И снова ушла жалоба в 
Москву в Политбюро: «Завенягин утонул в мело
чах, возится в бытовке с поэтами, писателями, 
артистами!» 

Но даже самым ярым защитникам «государ
ственных интересов» было уже не под силу оспа
ривать завенягинские методы. Комбинат освоил 
основные запроектированные мощности, магни
тогорский чугун стал самым дешевым в стране. 

Несколько лет назад вышла книга воспомина
ний первого наркома строительства С. 3 . Гинс-
бурга. Он пишет: «В 30-е годы сложилась школа 
С. Орджоникидзе - настоящая школа большеви
стского хозяйствования и управления,какой преж
де не знали». Черты руководителя-хозяйствен
ника определены с тех, 30-х годов: партийность, 
принципиальность, умение найти главное в цепи 
проблем, оперативность, повышенное внимание к 
новаторству, ведение к минимуму бумажных дел. 
Именно такие черты проявились у Завенягина 
во время работы на Магнитке. 

Нельзя не заострить внимание на двух ус
ловиях завенягинского успеха. Одно из них 
- компетентность руководителя. 
Получив в академии 
фунда

ментальные 
знания по металлургии, 

строительству, геологии и другим 
предметам, он постоянно пополнял их. Завеня

гин понимал в деле, которым занимались и он, и 
его подчиненные, не хуже, а чаще - значительно 
лучше. Второе условие - не показное, а искрен
нее, заинтересованное внимание к тем. кто рабо
тает вместе с ним. 

бернии. В руинах в 1920 году лежал Донбасс -
интервенты и белогвардейцы оставили после себя 
затопленные шахты и взорванные заводы. И 
парторганизация Юзовского уезда показывает 
пример стойкости и организованности. Когда вес
ной 1921 года под угрозой оказался план, две 
тысячи коммунистов вышли на воскресники во гла
ве 70-тысячной армии шахтеров. Было добыто 
свыше миллиона пудов угля. С письмом к юзов-
цам обратился В. И. Ленин: 

«Шлю товарищам горнякам поздравление с 
редким большим успехом и самое лучшее при
ветствие. С такой работой мы все трудности пре
одолеем и электрифицируем Донбасс и Криво
рожский район, а в этом всё. С коммунистичес
ким приветом». 

Тогда - зимой, весной и летом 1921 года - круп
нейшей в Донбассе Юзовской парторганизацией 
руководил 20-летний Авраамий Завенягин. 

Начальником Юзовского каменноугольного 
района работал некто Чугурин, член ЦИК Украи
ны. Как-то, будучи пьяным, он с ухарскими пес
нями прокатился в открытой легковой машине по 

- В то время нечего было и думать о 
получении средств на оборудование, 

материалы, приборы. Послевоенная 
разруха, страшный голод в Повол

жье. Просить о помощи ака
демии бессмысленно и 

стыдно. И. М. Губкин 
- ректор академии -
собрал совещание. 
Выступил З а в е н я 
гин: 

- М ы можем брать 
промышленные зака
зы, а на заработан
ные деньги приоб
ретать оборудова
ние и приборы. Для 
того, чтобы у людей 

была заинтересованность, установим такой по
рядок: 40 процентов от вырученного - тем, кто 
работы выполнял, а 60 - на приобретение обору
дования. 

Завенягин находил заказы на предприятиях и 
вел финансовые расчеты. Товарищи избрали его 
проректором академии. Вскоре Завенягин стано
вится депутатом Моссовета, где представляет 
промышленную секцию. 

Серго Орджоникидзе обратил на него внима
ние. Легендарный нарком и студент встретились 
в 1929 году. Известно, что после беседы нарком 
рекомендовал руководителям «Кузнецкстроя» 
поручить Завенягину расчет кауперов доменно
го цеха - Завенягин учился на инженера-домен
щика. С заданием он справился отлично: не толь
ко быстро и грамотно сделал расчет, но и по сво
ей инициативе запроектировал оригинальный и 
экономичный поворотный кран каупера. О Заве-
нягине тогда не написали в газетах - случай по 
тем временам считался рядовым. 

В 1930 году выпускник академии был назначен 
директором Ленинградского государственного 

было принято, а в костюме, всегда наутюженной 
накрахмаленной сорочке. Командовать не торо
пился, подолгу разговаривал с рабочими, осмат
ривал стройки, изучал проекты. 

В первых приказах нового директора говори
лось: «Еще много кустарщины в работе марте
новцев. Надо больше, вдумчиво овладевать ме
ханикой, осваивать агрегаты и механизмы... Сей
час в передельных цехах 1 нужна совершенно иная 
культура работы, нужно работать только по про
изводственной инструкции, с максимальной оп
рятностью». 

Из-за отсутствия сырья комбинат постоянно 
лихорадило, хотя в 150 метрах от горы Магнит
ной лежали богатейшие запасы руды с высоким 
содержанием железа. Как ускорить работу? 

Завенягин предложил смелый по тому време
ни вариант - открытые карьеры. Метод открытых 
работ, суливший большие выгоды, в нашей горно
рудной промышленности тогда не применялся. 
Но выпускники горной академии знали о нем от 
профессора В. Боголюбова. Завенягин обратил
ся к С. Орджоникидзе, тот связался с Боголюбо
вым и через несколько дней профессор был уже в 
Магнитогорске . Довольно скоро Кузнецкий и 
Магнитогорский комбинаты были полностью обес
печены сырьем, важнейшая народнохозяйствен
ная проблема была решена за четыре месяца. 

В процессе завершения строительства первой 
очереди комбината широкий размах приобрели 
подготовка и переподготовка кадров, их техничес
кое обучение. Были разработаны должностные и 
технологические инструкции, с которыми по тре
бованию директора знакомились рабочие и ИТР, 
были созданы краткосрочные курсы повышения 
квалификации без отрыва от производства. В1934-
35 годах курсы техникума на комбинате окончили 
более 13 тысяч человек, десятки тысяч металлур
гов повысили свою квалификацию на краткосроч
ных курсах, приобрели новую специальность. И в 
этом немалая заслуга А. П. Завенягина. 

Не меньше внимания уделял Завенягин и твор-

За стальные 
мускулы гиганта 

После второго приезда С. Орджоникидзе в 
Магнитогорск, в iонтябре 1934 года Завенягин 
по приказу наркома принимает в свое ведение 
школы, детские сады и ясли, больницы, которых 
не хватало в городе. А те, что работали, находи
лись в плохом состоянии. Он старается обеспе
чить их нормальным обслуживанием и питанием, 
интересуется жизнью и бытом рабочих. В 1934 
году в. Магнитогорске идет строительство уже 
второго квартала соцгорода, возводятся щито
вые дома, выстроен дом ударника, начинается 
строительство здания инфекционной больницы. 

Это тоже было важным в работе А. П. Завеня
гина. Но социально-бытовые проблемы города не 
могли оторвать его от главной цели: бесперебой
ная работа всех цехов комбината. Он много бе
седует с инженерами, встречается с ними на 
объектах строительства. В 1934 году для улуч
шения качества металла была создана спецбри
гада для работы в мартеновских цехах. Ее зада
чей было внедрение инструкций ведения плавок, 
уход за изложницами, получение качественно 
высоких стаканов, организация еще одной лабо
ратории. Особенно активно ИТР участвовали в 
рационализации производства В среднем за год 
поступало более 1200 рацпредложений! Автора
ми более трети из них были ИТР. 

По-ударному на строительстве комбината тру
дились комсомольцы. В честь ознаменования 15-
летия ВЛКСМ на всех объектах и участках, пост
роенных силами комсомола, Завенягин приказы
вает вывесить мемориальные доски с именами 
лучших ударников производства. 

Стахановское движение началось в сентябре 
1935 года и постепенно охватило все отрасли про
мышленности. Магнитогорцы стали инициатора
ми проведения стахановской пятидневки на за-
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водах черной металлургии. В январе 1936 года 
Орджоникидзе сообщает Завенягину, что под
держивает инициативу магнитогорцев. 

Стахановская пятидневка всколыхнула всю 
многотысячную рабочую Магнитку. В соответ
ствии с единодушным желанием всех рабочих и 
ИТР Магнитка обращается ко всем заводам, при
нявшим участие в стахановской 5-дневке с пред
ложением продлить ее до 1 февраля. 

В феврале 1936 года Завенягин телеграфирует 
Орджоникидзе, 
что строители 
Магнитки за
кончили 24 ян
варя первую 
пятидневку: 
«За 5 дней по 

всей стройке 
мы выполнили 36 процентов 

месячного плана». 
Стахановское движение крепло по всем метал

лургическим заводам. В апреле 1936 года начал
ся стахановский месяц, инициатором проведе
ния которого выступил Магнитогорский метал
лургический комбинат. Директор был тогда в 
Москве и телеграфировал коллективу ММК: «Ста
хановский месяц начался по нашей инициативе. 
Это отмечает сегодня «Правда». Надо весь ме
сяц работать по-новому, драться за 6 тысяч тонн 
чугуна, 4,5 тыс. тонн стали, 4-4,5 тыс. тонн прока-

ГОЭЛРО, энтузиаст советской нефти, что Ленин 
высоко его ценил, уважал и в свое время реко
мендовал принять в партию без кандидатского 
стажа. Дело было закрыто. Губкин возглавил неф
теразведку между Волгой и Уралом. Однако Ка
ганович не простил первому заму «звонок через 
голову». Вызвал и закричал: «Отправляйся до
мой! Жди решения!» 

Завенягин оказался под домашним арестом. 
Долгим был тот месяц весной 1938 года. Можно 
догадываться, о чем только не передумали За
венягин, его родные и друзья, которых стало 
вдруг совсем мало... Однажды глубоко за пол
ночь к дому подъехала легковая машина. Ночной 
гость вручил Авраамию Павловичу, кандидату в 
члены ЦК ВКП (б) пакет. В нем - материалы к 
очередному совещанию. 

Но еще до заседания его вызвал Председа
тель СНК В. М. Молотов: 

- Мы решили вас не добивать. Предлагаем по
ехать начальником строительства в Норильск. 

Завенягин слушал и вспоминал их давние встре
чи на Украине. Вспоминал, как в декабре 1921 года, 
в дни работы конференции КП (б) У в Харькове они 
жили в одном номере гостиницы - Авраамий тяже
ло заболел, и Вячеслав, проявив большую заботу, 
выхаживал соседа... До отъезда на Север Заве
нягина пригласил нарком внутренних дел Ежов - с 
1938 года строительство Норильского комбината 
находилось в ведении НКВД. 

та. Надо начать работу дружно, сразу занять 
ведущее место. Нарком лично сказал мне, что в 
первую стахановскую декаду мы заняли 1-е мес
то. Мы его должны сохранить». 

В крнце мая - 30.05.36 г. - по примеру Донбас
са на*,различных объектах металлургического 
комбината вводится штат инструкторов стаханов
ских методов труда. Первыми инструкторами на 
Магнитке были назначены Галиуллин - по бетон
ным работам, Кокосов - по плотницким, Ащеулов 
- по монтажным. 

По лезвию бритвы 
Авраамий Павлович Завенягин верил в людей. 

Эта вера была не методом или стилем, а сутью 
натуры. Она и определила его главный жизнен
ный подвиг. И не изменил он ей даже на самых 
трагических перекатах судьбы. 

15 февраля 1937 года Орджоникидзе позвонил 
в Магнитогорск и сказал, что поддержал пред
ложение назначить Завенягина первым замес
тителем наркома тяжелой промышленности. 19 
февраля Завенягин уже был в "Москве. Из прием
ной наркома ему сообщили, что Орджоникидзе 
внезапно скончался: сердечный приступ... Заве
нягин наверняка подозревал, в чем причины тра
гического конца, он знал о серьезных разногла
сиях по поводу методов хозяйствования между 
Орджоникидзе и Сталиным. Знал, что идет рас
права с оппонентами генсека. Знал и то, что под
вергает опасности свою жизнь, оставаясь в ла
гере Серго. К тому же к себе в дом в Магнитогор
ске он взял сына репрессированных знакомых. 

Новый нарком Каганович передал первому заму 
дело на врага народа академика И. М. Губкина. 
Ознакомившись с пухлой папкой дела, Завеня
гин твердо убедился в том, что Губкина оклеве
тали. Прямо из кабинета по прямому проводу по
звонил Сталину. Сказал, что знает Ивана Михай
ловича лично, считает своим приятелем. Напом
ним, что Губкин - участник разработки плана 

Вот что ворпоминает Мария Никифоровна За
венягина: 

- Муж рассказывал, что Ежов был предупре
дителен и учтив. Подробно обсудив норильские 
дела, он попросил секретаря принести себе и Ав
раамию чаю и, когда они остались вдвоем, вдруг 
спросил: «Хотите посмотреть дело на себя?» За
чем только муж ответил: «Хочу»? Он вернулся 
домой,- как тень: «Маша! Маша! Ты не поверишь!.. 
Кто только не подписал клевету на меня!» 

На седьмой (!) день своего пребывания на стро
ительстве заполярного комбината Завенягин при
казал создать невиданный по тем временам про
ектный отдел численностью более 600 человек. 
Его техническую роль в дальнейшем строитель
стве комбината трудно переоценить, но и для 
специалистов он был «спасительной гаванью». 
Проектный отдел стал гражданским подвигом но
рильского директора. Он сразу понял, людей 
какого ранга - и сколько! - привела судьба в Но
рильск, и на свой немалый страх и риск, есте
ственно, по-своему, по-завенягински распорядил
ся попавшим в его руки национальным достояни
ем -интеллектуалами высшего класса. Из 11 ис
следователей, проектировщиков и строителей, 
удостоенных уже в 1966 году Ленинской премии 
за «строительство города Норильска и Норильс
кого комбината в условиях вечной мерзлоты, де
вять лауреатов - из «завенягинского отдела». 

14 августа 1966 года «Правда» писала: «Он 
спас многих... Это не было частной благотвори
тельностью. Он вернул слабым мужество, отча
явшимся - самоуважение, всем - веру в значи
тельность своего труда. Он дал людям самое 
большое, что мог дать - цель». 

«Учиться хозяйствовать!» - трудно не воспри
нять этот ленинский завет ключевым. Но он-то 
как раз зачастую и предавался забвению. Сто
ит ли удивляться, что деятельность Завеняги
на, основанная на глубоком знании производ
ства и психологии людей, давала такие фантас
тические результаты. 

...На строительстве Норильского комбината 

план первых четырех месяцев был выполнен ,на 
10 процентов. Завенягин*прибыл сюда 28 апре
ля. НКВД уже три года вело строительство. Ана
лизируя причины, Завенягин радирует в Москву: 

- ...Крайняя неорганизованность стройки - нет 
главного строителя и элементарного аппарата. 
Никто не занимается организацией производ
ства, нормами и зарплатой, проектом. Не органи
зованы работы на объектах. Этим объясняется 
безобразно низкая производительность труда. 

Если попытаться предельно коротко охаракте
ризовать то, что сделал Завенягин в Норильске, 
нужно сказать так: он сформировал новое пред
ставление о Севере, первым предложил принци
пиальный путь его промышленного освоения. Бла
годаря завенягинскому провидению, таланту, бес
компромиссности промышленность получила но
рильский никель уже в апреле 1942 года - на не
сколько лет раньше проектного срока. Он сделал 
это с коллективом, состоящим в основном из не
справедливо обиженных (до восстановления их 
добрых имен оставалось еще полтора десятка 
лет). Смог сделать, потому что верил им, а они -
ему. Потому что создал максимально возможные 
условия для творческого труда. 

Когда Завенягин только приехал в Норильск, 
на отделку его квартиры поставили лучшую стро
ительную бригаду. Пришел Авраамий Павлович: 
«Очень хорошо! Вот так бы отделывали всем! 
Отдайте квартиру лучшему горняку, а мне при
готовьте рядовую». Однажды снабженец при
нес Завенягину на квартиру дефицитные про
дукты и услышал: «Считайте себя уволенным!» 
В одной семье тяжело заболел мальчик. Не ус
пели родители принять меры, в дом пришел по
сыльный от Завенягина и сказал, что в служеб
ном самолете забронированы места, чтоб вывез
ти мальчика на «материк». 

Такие случаи из жизни Норильска вспомина
ют с восхищением: «Узнал! Места забронировал!» 
Но разве трудно услышать, что ребенок забо
лел? Кто умеет слышать - услышит. Дело в том, 
что Завенягин никогда не позволял снижать кри
терий понятия «человечность» ни себе, ни тем, 
кто был рядом. 

Он не был добреньким. Мог быть крайне стро
гим и требовательным. Но никогда - ни в боль
шом, ни в малом - не погрешил против правды. 
Завенягин оставил добрую память среди много
численных заключенных, которые трудились под 
его началом. Он старался, чтобы каждый полу
чал работу по специальности, добивался, чтобы 
спецконтингент был обеспечен достаточным пи
танием и медицинским обслуживанием. 

Не снимая тяжкой 
ноши 

Весной 1941 года Завенягина возвращают в 
Москву. Как и прежде, он в должности замести
теля наркома. Руководит крупнейшими стройка
ми на Урале, в Сибири, на Дальнем Востоке - в их 
числе и своим «Норильскстроем». Это была его 
Великая Отечественная война. 

Передышки не было. Руководя громадными 
заводами и стройками, А. П. Завенягин никогда 
не забывал о тех, кто нуждался в его помощи и в 
чьей трагической судьбе мог сделать положи
тельный поворот. Так, в книге «Репрессирован
ная наука» под редакцией М. Г. Ярошевского рас
сказано о том, как Завенягин спасал арестован
ного еще летом 1938 года профессора техноло
гии редких и радиоактивных металлов доктора 
технических наук Н. Я. Башилова. 

Из записной книжки Башилова 30/VI: 
«Вызов в спецотдел. Беседа с Завенягиным... 

Поворот, действительно, внушает надежды. 
«Сорокадвухлетний Авраамий Павлович Заве

нягин, в те годы заместитель наркома НКВД, рез
ко выделялся среди прочих руководителей это
го ведомства как уровнем образованности, так и 
умением ценить вверенных ему людей, хотя бы 
прагматически, в качестве полезных работников» 
(М.. Г. Я. «Р. н.»»). 

Завенягин бережно относился к ученым и не 
считал личные переговоры с арестантом-профес
сором ниже своего достоинства. Башилову было 
предложено перейти в его «хозяйство», предос
тавлялся выбор: Норильск или Красноярск. Иван 
Яковлевич отказался от Норильска и выдвинул 
со своей стороны одно условие - освобождение. 

Завенягин выполнил его волю немедленно. 
Утром 10 июля Башилов вышел из Бутырской тюрь

мы, имея на руках справку об освобождении, 
снабженную отпечатками его пальцев. В Крас
ноярске Башилов был поселен на территории 
строящегося завода и назначен на должность 
начальника научно-исследовательского отдела 
центральной заводской лаборатории. 

В июле 1945 года И. Я. Башилов с группой 
инженеров завода был награжден орденом 
«Знак Почета». 

После войны для Авраамия Павловича Завеня
гина наступили еще более сложные и ответствен
ные времена. Начался период, получивший на
звание «холодной войны». Его точкой отсчета 
стала речь У. Черчилля в Фултоне, пронизанная 
ядом антикоммунизма. Крайне правые силы со
брались под знамена против страны Советов, со-
тоялся атомный удар по Хиросиме и Нагасаки. 
Начался атомный шантаж нашей страны. 

Против занесенного меча надо было выковать, 
и без промедления, надежный ядерный щит. Воп
рос стоял четко и однозначно: быть или не быть. 
Задача была поставлена так: создать собствен
ную атомную бомбу. За успех отвечали прежде 
всего двое: ученый Курчатов и организатор За
венягин. В книге о знаменитом академике, напи
санной участником событий И. Н. Головиным, до
статочно прочесть несколько абзацев, чтобы 
ясно представить и понять, чем занимался За
венягин в те годы и какую ответственность пе
ред судьбой страны он нес на своих плечах: 

- Работа идет круглосуточно. Курчатов и За
венягин лично следят за всеми приготовления
ми... Их обоих можно видеть то на месте будуще
го взрыва, то в помещениях сборки узлов бомбы, 
то в бетонированных блиндажах-лабораториях. 

Окончательная сборка бомбы ведется под 
неослабеваемым наблюдением Курчатова и За
венягина. Наконец ее поднимают на башню, где 
она будет взорвана. 

Испытания на рассвете 29 августа 1949 года 
прошли успешно. 12 августа 1953 года опробо
вана водородная бомба. 

Страна была защищена. Стратегический па
ритет восстановлен. 

Завенягину оставалось заполнить две после
дние строчки из справки о местах работы за всю 
жизнь: «...1953-1954 годы - заместитель мини
стра среднего машиностроения. 1955-1956 годы 
-заместитель Председателя Совета Министров 
СССР, министр среднего машиностроения». 

Созидатель по своей природе Завенягин меч
тал о том же и смог реально воплотить мечту о 
рабочем, а не военном атоме. Он руководил стро
ительством 1-й советской атомной электростан
ции - это дело, к сожалению, стало последним 
в его жизни. Создатели АЭС - ученые, инжене
ры, рабочие - запомнили его неутомимым, вни
кающим во все детали, успевающим на самые 
ответственные участки, хотя серьезная болезнь 
уже давала о себе "знать. Та же доброжелатель
ность в отношении с подчиненными, та же чет
кая организация большого коллектива. И как 
итог - своевременное выполнение ответствен
ного правительственного задания. 

Таким он запомнился современникам. В худо
жественной прозе, тесно связанной с историей 
нашего комбината и города, встретишь образ 
Завенягина. Таков, например, вызвавший всеоб
щий интерес в 80-е годы роман А. Рыбакова 
«Дети Арбата». Значительное место в романе 
автор отводит Марку Александровичу Рязано
ву, директору металлургического комбината на 
Востоке. В образе Рязанова легко узнается А. 
П. Завенягин (1901-1956 годы). А. Рыбаков вклю
чает в свое произведение весьма существенный 
факт, который не позволяет спутать Рязанова-
Завенягина ни с кем другим. М. А. Рязанов пи
шет статью для журнала «Большевик» о про
блемах своего комбината, которая увидела свет 
в середине ноября 1934 года. Действительно, в 
журнале «Большевик» в 1934 году была опубли
кована статья А. П. Завенягина «Строительство 
и освоение Магнитогорского завода». Статья на
печатана в 15-м номере журнала. Можно ска
зать, что страницы романа, посвященные дирек
тору комбината на Востоке, вносят определен
ный вклад в художественную летопись Урала. 

...В год юбилея комбината надо вспомнить о 
Завенягине. Вспомнить о всех тех, кто вопреки 
бедам и испытаниям продолжал жить одной 
судьбой со своим народом, не теряя чувства от
ветственности за будущее своей страны. 

Петр СПИРИН. 

J 

го Орджоникидзе 



14 мая 2002 года 

9-16 октября. Первая перепись Нового века — 
это портрет Новой России. Без тебя он не будет 
достоверным. 

НЕ УДИВЛЯЙТЕСЬ 

ПЕРЕПИСЬ 

ПЕРЕПИСИ 
В Челябинской области н а ч а т а перепись 
населения . Не удивляйтесь , 
не о б е щ а н н а я о б щ е р о с с и й с к а я , 
з а п л а н и р о в а н н а я н а к о н е ц 2002 г о д а . 
Нет, местного з н а ч е н и я . Всего н а м е ч е н о 
опросить 50 тысяч ч е л о в е к . К а ж д о м у 
придется «освоить» 9 6 - с т р а н и ч н ы й ж у р н а л 
с тысячью в о п р о с о в . О чем? 

Есть ли счет в банке, как часто бываете за границей, на 
сколько долларов покупаете там товаров, планируете ли 
начать строительство собственного дома, использовались 
ли в вашей семье средства от домашних насекомых... 

«Исследователи», по сути, ведут контррекламу в отно
шении отечественных товаров. Во-первых, список произ
водителей, марок товара неизменно начинается с назва
ний на английском языке (с переводом на русский). Во-
вторых, в конце каждого списка вначале «другие импорт
ные товары», потом «российские». А почему не наоборот? 

Нам показывается засилье импортных товаров на се
годня. Вот примеры. Просят по каждой марке, названию 
ответить «знаю, пил, чаще всего». 

Телевизоры - 25 названий, «Рубин» - 23-й. Пиво - 61 
название, «Степан Разин» и «Толстяк» — в конце списка. 
Сигареты - 54 названия, в конце «ТУ-134». Соки - 28 на
званий, в конце «Сок» и «Чудо-ягода». Водка - 36 наиме
нований, в конце «Юрий Долгорукий». Минеральная вода 
- 24 наименования, заключает «Славянская». Мороженое 
- 2 4 , в конце «Буратино», «Морозко». Туалетное мыло - 3 8 
названий, в конце «Цветы России». 

Так же по автомобилям, стираль- ным ма
шинам, холодильникам, электрони
ке, обуви, презервативам, проклад
кам с крылышками и без оных... 

Не забыты и духовная, идеоло
гическая сферы. Предлагаются те
сты-утверждения с вариантами 
«согласен», «не согласен». Темы: 
чувства важнее, чем доводы разу
ма; маленькие коллективы лучше, 
чем большие; неразумно выражать 
свою точку зрения, если можно по
страдать; Россия должна быть бо
лее открыта внешнему миру... 

Борьба за российский рынок ве
дется нешуточная. И в ней, что ж, 
все средства хороши? 

Анатолий МЯГКОВ, 
ведущий инженер 

ОАО «ММК». 

ФАКТЫ 

ОФИЦИАЛЬНО 

Главная особенность 
Переписи-2002 состоит в том , 
что о н а будет первой для 
возникшего в 1991 году 
демократического суверенного 
государства - Российской 
Федерации. 

Перепись октября 2002 года станет 
первой за более чем столетнюю историю 
российских переписей, которая пройдет 
на основании специально принятого Фе
дерального закона «О Всероссийской пе
реписи населения», который внесен в на
стоящее время в Государственную Думу. 
Проект закона предусматривает меры, ко
торые гарантируют строгую конфиденци
альность полученной информации и ее 
закрытость. 

В декабре 1999 года создана Госу-
дарст-венная ко
миссия по прове
дению Всерос
сийской перепи
си населения 
2002 года. По по
ручению прези
дента комиссию 
возглавляет пре
мьер-министр Михаил Касьянов, что под
черкивает огромное значение переписи 
для государства. 

С 9 по 16 октября 2002 года - за время 
переписной кампании - перепишут всех 
людей, оказавшихся на территории РФ в 
данный период - как граждан России, так 
и представителей других государств, про
живающих на территории Российской Фе
дерации. 

В ходе переписи ради экономии време
ни и средств 25 процентов людей получат 
длинную форму опросника, остальные -

короткую. Для иностранцев предусмотре
на упрощенная форма анкеты. Сведения 
будут предоставляться гражданами на 
добровольной основе и в тОм объеме, в 
каком они сами пожелают. При заполне
нии анкеты не потребуется предъявлять 
документы и вся информация будет запи
сана со слов респондента. 

живают в одном,месте полгода и более. 
Важный принцип переписи - самоопре

деление, все данные заполняются со слов 
опрашиваемого, без использования каких-
либо подтверждающих сведения докумен
тов. В частности, учитывается та нацио
нальность и тот родной язык, которые оп
рашиваемый указывает. Состояние в бра-

ОСОБЕННОСТЬ 
Перепись 2002 года будет переписью 

не семей, а домохозяйств, как это приня
то во всем мире. В одной квартире могут 
существовать де факто несколько домо
хозяйств, хотя юридически в ней прожи
вает одна семья. Кроме того, очень часто 
ответственный квартиросъемщик не явля
ется главой домохозяйства. 

Люди будут переписаны по месту фак
тического проживания, а не по прописке. 
В 2002 году, в отличие от прошлой пере
писи, к числу постоянного населения бу
дут относиться и те люди, которые про

ке тоже учитывается независимо от того, 
зарегистрирован брак или нет: мужчина 
или женщина определяют сами, считают 
ли они себя мужем и женой. 

В новую переписную анкету не вклю
чен вопрос о размере доходов. Респон
денту предлагается ответить на вопрос 
об источниках существования, которыми 
могут быть работа или, например, доход 
от процентов по банковскому вкладу. От
сутствует также вопрос о религиозной 
принадлежности. 

В ходе переписи граждан посетят пе
реписчики, которые сначала свяжутся с 
вами, чтобы договориться об удобном вре
мени для заполнения анкеты, затем уже 
придут для самого анкетирования, а в тре
тий раз они вас посетят, если надо будет 
что-то уточнить или исправить. 

Кроме того, будут опробованы новые 
формы опроса - на тот случай, если чело
век по каким-то причинам не хочет или не 
может принимать у себя дома переписчи
ка. Тогда каждый желающий может посе
тить переписной участок, о месте нахож
дения и режиме работы которого будет 
объявлено заранее, и там сообщить о себе 
и своих домочадцах все необходимые све
дения. Если же и такое посещение для 
человека затруднительно, то он вполне 
может по телефону сообщить переписчи
ку все необходимые данные. 

Запиши себя в ИСТОРИЮ 
Результаты п р е д ш е с т в у ю щ и х 
переписей б ы л и 
сфальсифицированы, как 
утверждает известный советский 
демограф М а р к Тольц. Например , 
н а XVI I съезде ВКП(б) Стопим, 
стремясь скрыть страшные 
последствия г о л о д а , заявил, что 
к к о н ц у 1933 года 
население СССР 
выросло д о 168 м л н . 
По воспоминаниям 
М и х а и л а К у р м а н а , 
работавшего тогда 
в центральном 
аппарате 
госстатистики, Сталин 
по собственной 
инициативе завысил 
р е а л ь н у ю цифру примерно 
н а 8 м л н . 

Демографы, проводившие разоблачившую 
Сталина перепись 1937 года, заплатили жиз
нью за попытку представить объективные дан
ные. Сама же эта перепись была объявлена «де
фектной», а ее результаты засекречены. В 1939 
году была проведена новая перепись, резуль

таты которой тоже были сфальсифицированы. 
Война 1941-1945 годов стоила огромных че

ловеческих жертв, о количестве которых до сих 
пор идет спор. После войны демографическую 
ситуацию ухудшил голод, унесший около мил
лиона жизней. Очевидно, что данные за этот 
период не могли быть использованы в пропа
гандистских целях, поэтому Сталин отверг 
предложение статистиков о проведении новой 

Засекреченность демографических д а н н ы х , 
с о д н о й с т о р о н ы , создала б о л ь ш о й простор 
д л я идеологических м а н и п у л я ц и й , с д р у г о й 
стороны - о к а к о м здравом планировании 
и объективной оценке состояния страны 
м о г л а и д т и речь, если в н е к о т о р ы х случаях 
н а й д е н н ы е искажения в регионах составляли 
от 7 д о 10 процентов? 

переписи в 1949 году. В 1967 году новый совет
ский генсек Леонид Брежнев в выступлении на 
церемонии по поводу 50-й годовщины Октябрь
ской революции заявил: «Теперь у нас сред
няя продолжительность жизни достигла 70 лет 
- это один из самых высоких в мире показате
лей!» Однако начиная с 1965 года продолжи
тельность жизни в СССР снижалась, и руково

дителям советской статистики 
приходилось идти на манипуля
ции для того, чтобы не противо
речить заявлению Брежнева. С 
этой целью данные о продолжи
тельности жизни были приведе
ны, например, за вторую поло
вину 1970-го и первую половину 
1971 года, тогда как обычно эта 
цифра приводилась за двухлет
ний период. 

Другой важный демографический показатель 
- уровень младенческой смертности - в Совет
ском Союзе в 70-е годы повысился, на что офи
циальная статистика отреагировала традици
онно: начиная с 1975 года эти данные не пуб
ликовались вообще. 

Данные об уровне самоубийств, убийств и 
смертности от опасных инфекционных заболе
ваний (чума, холера и т.п.), а также статистика 
международной миграции проходили в СССР 
под грифом «секретно». 

Демографические данные публиковались 
только по разрешению ЦСУ СССР (как тогда 
называлось статведомство) и его региональ
ных отделений. Большинство из них входило в 
«Список сведений, запрещенных к публикации 
в открытой печати, на радио и телевидении». В 
этом списке было даже число новорожденных. 

Начиная со сталинской эпохи в рамках каж
дой советской переписи проводилась еще и 
«специальная перепись» военнослужащих, 
заключенных, а в послевоенный период и 
обитателей «закрытых» (засекреченных) го
родов. Все эти данные смешивались с основ
ными результатами каждой переписи, не под
лежали публикации. Так искажалась числен
ность населения по регионам. 

Засекреченность демографических дан
ных, с одной стороны, создавала большой 
простор для идеологических манипуляций, 
говорит Марк Тольц, с другой - о каком здра
вом планировании и объективной оценке со
стояния страны могла идти речь, если в не
которых случаях найденные искажения в ре
гионах составляли от 7 до 10 процентов? 

Итак, вся надежда на грядущую перепис
ную кампанию. 



14 мая 2002 года Р Е К Л А М А 

7 0 - летаю ОАО "ММК" ПОСВЯЩАЕТСЯ & 

^ ФсСТИеДЛЬ ЫЫШЛА Ы9Н /#К\\ Г 

щ В А С ждут в Д К и Т МЕТАЛЛУ pro в 1 7 МАЯ В 1 8 - 1 0 &) 

С юбилеем 
ВИТЧЕНКО Юлию Андреевну, 

BOJIOCEHKO Раису Александровну, 
ГАТЧЕНКО Раису Мазаимовну, 

ИВАНОВУ Анну Семеновну, 
ЛУКМАНОВУ Тайфу Фатыховну. 
Желаем, крепкого здоровья, 
всех, благ, долголетия. 

о т к р ы т ы й факультет? 

Воскресная школа 
лицея РАН -

это м о д у л ь н а я с и с т е м а , к а ж д ы й 
м о д у л ь к о т о р о й п р е д н а з н а ч е н 

д л я и з у ч е н и я о д н о й и з 
к о м п ь ю т е р н ы х т е х н о л о г и й : 

— О с н о в ы р а б о т ы н а П К 
(Widows 9 5 / 9 8 / N T ) ( в о з р а с т 11-15 лет). 
— И з д а т е л ь с т в о в с р е д е W o r d 9 7 

(возраст 11-14,15-17 лет). 
- О с н о в ы р а б о т ы в И н т е р н е т е . 

Т е х н о л о г и и в и д е о и н т е р н е т а 
(возраст 1 1-14,15-17 лет). 

— К о м п ь ю т е р н а я г р а ф и к а 
( C o r e l D R A W ) 

(возраст 11-14,15-1 7 лет). 

4fr 
Детские, 
шкафы-купе, 
кухни, угловые кухонные диваны, 
торговое оборудование, 
офисная и другая мебель 
на заказ. 
Услуги, выезд дизайнера 
и установка - БЕСПЛАТНО. 
Пейджер:Г..35-24-65 аб. "Виант" 
Тел.34-69-62 (с 10-00 до 23-00) 

ДКиТ металлургов 
К 7 0 - л е д и ю 

О А О « М М К » 
Союз МОЛОДЫХ 

представляет 

Коллектив и совет ветеранов УПП. 

15 мая 
во Дворце им. С. Орджоникидзе 
состоится очередное занятие 
женского клуба "Жемчужина". 

• ТЕМА: психологический тренинг 
| "Преодоление барьеров на пути к успеху". 
J Ведущая Е.Н. Молильо. 

\ Приглашаются члены клуба. # 

«Город М» 
с программой 

24 мая в 19.00 
Справки по тел. 

24- Ш-02, 25-25-46. 

14 мая в 19.00 
ДКМ им. С. Орджоникидзе 

ВЛАДИМИР 
К У З Ь М И Н 

ЗВЕЗДА РОССИЙСКОЙ ЭСТРАДЫ 
ЛЕГЕНДА ОТЕЧЕСТВЕННОГО РОК-Н-РОЛЛА 

ПЕВЕИ К О М П О З И Т О Р 
^ МУЗЫКАНТ 

САМЫЙ ПОПУЛЯРНЫЙ ГИТАРИСТ РОССИИ 

в КОНЦЕРТЕ 

"НОВЫЕ 
Н ЛУЧШИЕ П Е С Н И 

ПРОШЛЫХ ЛЕТ" 
Билеты в кассе Дворца . Справки по тел . ,32-34> 

В ЛОВД на ст. Магнитогорск производиться набор на замещение вакантных 
должностей милиционеров ППС, с сохранением всех льгот предоставляемых 
военнослужащим (обязательно наличие среднего образования и служба в ВС 
РФ - либо предоставленная отсрочка от призыва), а также на должности сред
него начальствующего состава (офицеры) со средним - специальным, либо выс
шим образованием, в том числе не служивших в Вооруженных Силах, имеющих 
высшее юридическое образование. 

Обращаться по адресу: ул. Московская, 24/2, ОК. Тел. 32-95-33-35. 

Д О С П Е Х И ДЛЯ У С П Е Х А 

С А Л О Н - М А Г А З И Н 

ул. Октябрьская, 13 

&tcey*<?f Ониуро! (^неу*?1-

ВЫ СМОЖЕТЕ ВОССТАНОВИТЬ 
С В О Е З Р Е Н И Е ! 

С перспективной методикой знаменитого доктора Бейтса вас познакомит руководитель организации 
«Доверие, психолог Редькина Т. А., сумевшая избавиться от сложного заболевания глаз. Овладев новыми 

, приемами. Вы без напряжения, без усталости, без очков сможете продолжительно работать с книгой, за 
, компьютером. Даже смотреть телевизор с пользой для зрения! 
, За время практических занятий вы улучшите зрение при катаракте, глаукоме, заболеваниях сетчатки и т.д 
, Вы избежите лишних затрат на лекарство. Сэкономите время на посещение больниц, раскрыв неизведан-
, ный запас своего физического и духовного развития. 

О РЕЗУЛЬТАТАХ ТАКИХ ЗАНЯТИЙ ГОВОРЯТ ФАКТЫ 

Светпана, _ т а р й ^ . - „ о 0 н и ^ , • •-- _ и И > Ларина- - ~ е о а и и и , w " " ^ a 2 - й с ^ " ' ^ 

; nocne з а н я л и - поспе з а н в ^ ^ з . 

ЕСЛИ ВЫ задумались о здоровье своих глаз и если вы разочарованы предыдущими 
. лечениями, операциями, мы ж д е м вас. 

Занятие состоится 16 мая по адресу: пр. Ленина, 26, Магнитогорский индустриальный 
колледж (актовый зал), в 18.00. ВХОД СВОБОДНЫЙ. 

4Д ГОД 7 пет, 45 пет. C Q пет, 
^ ^ а и ^ с 1 а д и и 

У ч р е ж д е н и ю О А О « М М К » 
« Д е т с к и й о з д о р о в и т е л ь н о -

о б р а з о в а т е л ь н ы й к о м п л е к с » 
с р о ч н о т р е б у ю т с я : 

санитарный врач (знающий организацию 
детского отдыха и детского питания 
в детских оздоровительных лагерях); 

товаровед (на продукты питания); 
бухгалтер, калькулятор для работы в 

загородных лагерях (имеющие опыт 
работы в детском питании); 

технолог (имеющий опыт работы в 
детском питании); 

О б р а щ а т ь с я : К и р о в а , 7 4 , 
з д а н и е п р о ф к о м а О А О « М М К » , 
вход со стороны двора, к а б . 3 0 3 , 

т е л . 2 4 - 5 2 - 8 9 , 2 4 - 3 9 - 3 5 . 

Магнитогорский драматический театр им. А. С. Пушкина 

З А К Р Ы Т И Е С Е З О Н А 

РЕПЕРТУАР МАЯ 
15 и 16 мая. Неоднократный дипломант фес
тивалей «Балтийский Дом» «Театр без гра
ниц» спектакль «Чайка». Начало в 17.00. 
17 мая Бенефис актера Игоря Кравченко, «Сон 
в летнюю ночь». Начало в 19.00. 
18 мая. Почетный гость «Фестиваля русских 
театров России и республик ближнего зару

бежья» в Иошкар-Опе спектакль «Вишневый сад». 
Начало в 18.00. 
19 мая. 10 лет в репертуаре театра: «Эти свободные Ч 
бабочки». Начало в 18.00. 
24 мая. Номинант национальной театральной премии и 
фестиваля «Золотая маска» спектакль «Кто боится 
Вирджинии Вульф». Начало в 18.00. 

Билеты продаются в кассе театра с 10.00 до 18.00 
ежедневно (тел. 37-52-93). 
Возможна оплата по пластиковым карточкам ОАО 
« М М К » и КУБ. 
Прием коллективных заявок по тел. 37-25-52 и 37-59-35. 

М А Г Н И Т О Г О Р С К А Я 
В Ы С Ш А Я Ш К О Л А 

БИЗНЕСА 
Лиц. В 995297 № 404-1 от 6.04.00 

Авторизованный 
учебный центр 1С 

Серия «Комментарий к Налоговому кодексу» 

5 - й с е м и н а р 

«ВЕДЕНИЕ 
НАЛОГОВОГО УЧЕТА 

В 1С: БУХГАЛТЕРИИ 7.7» 
22 мая 
в 10.00 

ул. Калинина, 18, 
поточная аудитория, 

дополнительная информация по тел: 
32-33-93, 24-69-10,24-71-69. 

Если вы попали 
в сложную ситуацию, 
из которой не можете 

найти выхода, 
позвоните щ •—• 

на "телефон доверия" 
/34-04-22^0 

Здесь вам окажут 
эмоциональную поддержку. 

I Знайте - нет 
безвыходных ситуаций. 

Помните: мы всегда рядом. 

ТЕХНИКА Hi -F i 
I по кредитыым 
карточкам ММК 

«Галерея» (Металлургов, 19) 

^ЧАСТНЫЕ ОСЪПОЛЕНиП 

ПРОДАМ 
ВАЗ 21102, цвет "афалина", год вы

пуска 2000, пробег 40000 км, магни
тола JVS, 4 колонки, сигнализация, 
кнопка багажника, стеклоподъемники. 
Цена 145 тыс. руб. Тел. 34-76-12. 
М/с 12 м. Т. 23-17 53. 

РАЗНОЕ 
Металлические двери. Отделка. Сей

фовые замки. Т. 35-31-25. 
Металлические балконные рамы. Тел 

34-30-04. 
Металлические двери. Отделка. За

мена, установка замков. Т. 34-63-40. 
Металлические двери. Отделка. Тел. 

35-64-39. 
Ремонт телевизоров. Т. 29-24-03. 
Кафель. Т. 30-76-16. 
Avon. Т. 35-80-38. 

ТРЕБУЮТСЯ 
Водитель с л/а. Т. 34-63-40. 

ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ 
Выражаем сердечную благодарность 

административному управлению ОАО 
"ММК", лично Тимошенко И.Ф., Коллек
тиву ЛПЦ-4 ОАО "ММК", друзьям, род
ным, всем, кто оказал помощь и поддер
жку в организации похорон Ботина Ва
лерия Александровича. 

Семьи Ботимых, Наумченковых. 

Администрация грузовой службы УЖДТ 
выражает соболезнование Ефремовой 

Елене Александровне по поводу смерти 
дочери Юлии. 

Коллектив и совет ветеранов сортового 
цеха скорбят по поводу смерти 

ЛАВРИНА 
Александра Петровича 

и выражают соболезнование родным 
и близким покойного. 

Коллектив ЗАО "Автотранспортное уп
равление" скорбит по поводу смерти 

ЯКОВЛЕВОЙ 
Галины Иосифовны 

и выражает соболезнование родным 
и близким покойной. 

Коллектив и совет ветеранов централь
ной лаборатории контроля скорбят 

по поводу смерти 
ШЕМЕТОВОЙ 

Марии Петровны 
и выражают соболезнование родным 

и близким покойной. 

Коллектив и совет ветеранов ЛПЦ-2 
скорбят по поводу смерти 

МАЗИКИНА 
Василия Сергеевича 

и выражают соболезнование родным 
и близким покойного. 

Коллектив и совет ветеранов мартенов
ского цеха скорбят по поводу смерти 

ЧУГУНОВОИ 
Валентины Николаевны 

и выражают соболезнование родным 
и близким покойной. 

Коллектив и совет ветеранов управле
ния подготовки производства скорбят 

по поводу смерти 
МЕЩЕРЯКОВА 

Александра Романовича 
и выражают соболезнование родным 

и близким покойного. 

Коллектив и совет ветеранов ЛПЦ-5 
скорбят по поводу смерти 

БЕЛЯЕВА 
Валентина Ивановича 

и выражают соболезнование родным 
и близким покойного. 

Коллектив и совет ветеранов ЛПЦ 
скорбят по поводу смерти 

ТИТОВОЙ 
Марии Григорьевны 

и выражают соболезнование родным 
и близким покойной. 

Коллектив и совет ветеранов цеха подго
товки вагонов скорбят по поводу смерти 

БАБАНОВА 
Петра Павловича 

и выражают соболезнование родным 
и близким покойного. 

Коллектив и совет ветеранов домытого 
цеха скорбят по поводу смерти 

КАРИМОВА 
Загита Абдуловича 

и выражают соболезнование родным 
и близким покойного. 

Коллектив и совет ветеранов ЗАО "РМК" 
скорбят по поводу смерти 

МУХАМЕТШИНА 
Наиля Бареевича 

и выражают собопезнование родным 
и близким покойного. 

Коллектив и совет ветеранов ЛПЦ-2 
скорбят по поводу смерти 

АРБУЗОВА 
Василия Петровича 

и выражают соболезнование родным 
и близким покойного. 

Коллектив управления внутренних про
даж и управления прочей продукции вы
ражают соболезнование Комковой О.Н. и 

Кутуеву E.P. по поводу смерти 
матери и бабушки 

МАНАЕНКОВОИ Клавдии Николаевны. 

Коллектив и совет ветеранов цеха пути 
ЖДТ скорбят по поводу смерти 

КРЯЖЕВОЙ 
Аграфены Алексеевны 

и выражают соболезнование родным 
и близким покойной. 

Коллектив и совет ветеранов сортового 
цеха скорбят по поводу смерти 

КОВАЛЯ 
Николая Кононовича 

и выражают соболезнование родным 
и близким покойного. 



ДОСУГ 

14 мая 2002 года 

Вы хотите провести свободное 
время всей семьей с хорошим 
настроением, но не знаете, куда 
отправиться за ним? Значит, вы е щ е 
ничего не слышали о клубе 
«Колобоша». Он подарит вам 
супервыходной: затеи для детей 
и взрослых, четыре часа нон-стоп 
развлечений, сказочный марафон, 
веселье на фантастических горках 
и батутах! Место встречи — Д К М им. 
С. Орджоникидзе . И помните, что 
у «Колобоши» для вас всегда новая 
программа! 

Большой зрительный зал Дворца культуры 
металлургов им. С. Орджоникидзе был полон. 
Слегка угомонившиеся после подвижных игр 
детишки с нетерпением ожидали, когда же на 
красочный помост выйдет главный герой 
праздника — талисман клуба. Громко и радо
стно они звали его на сцену: «КО-ЛО-ЬО-
ША!». И он появился — веселый, упитанный, 
яркий и разноцветный «здоровячок», танцу
ющий под восторженные возгласы и аплодис
менты. 

Так началась вторая часть майской празд
ничной программы в семейном клубе «Коло
боша». На этот раз к нему в гости наведался 
вокальный ансамбль «Веселые нотки», кото
рый подарил ребятишкам, их родителям, ба
бушкам, дедушкам свои песни и сообщил, что 
ждет всех юных любителей музыки 23 мая на 
юбилейном концерте в честь своего 15-летия. 
А через несколько минут сцена дворца «пре
вратилась в автостраду»: агитбригада из шко
лы № 20 — победители городского смотра-
конкурса по правилам движения — показала 
ребятне, как нужно правильно вести себя на 
дороге. Затем настал черед самого торже
ственного момента — награждения победи
телей конкурса кроссвордистов, который про
ходил чуть раньше в фойе дворца. Юные ин
теллектуалы-знатоки получили заветные при
зы — настольные игры от газеты «Антенна». 
По традиции не остались без подарков и об
ладатели «счастливых мест» в зале: им вру
чены приглашения в косметический салон 
«Ева», где они со скидкой в оплате восполь
зуются услугами парикмахера и понежатся в 
солярии... У «Колобоши» растет число дру
зей-спонсоров, с которыми он всегда готов 
сотрудничать. Одним из его новых партнеров 
на этот раз стала компания «Довгань», кото
рая провела для участников «Колобоши» бэс-
тинг-клуб по психологической разгрузке. 

Потом все участники семейного клуба друж
но смотрели мультфильм «Король Лев-П». А 
завершился праздник у «Колобоши» выпус
ком голубей на дворцовой площади. 

УВЛЕЧЕНИЯ 

КО Л0*Б0 ША 

...В этот солнечный весенний день «Коло
боша» распахнул свои двери как всегда ров
но в 11 часов. В танцевальном зале детей и 
взрослых встречали «завсегдатаи» клуба 
«Клоун-батут» и надувные горки. На втором 
этаже звучали современные мелодии: здесь 
собрались маленькие любители дискотеки. В 
фойе работало семейное кафе, где не было 
отбоя от сластен. А любителей домашних жи
вотных ждала необычная встреча: рядом с 
пушистыми и мяукающими питомцами клуба 
«Леопольд» разместились экзотические 
«меньшие братья». Настоящий фурор произ
вела Марина Павленко и ее живая коллекция: 
большой питон, годовалый детеныш-удав, ха
мелеоны, серый варан... Среди тех, кто при
шел полюбоваться на них, нашлись желаю
щие приобрести для своей семьи такого до
машнего друга, как игуана. Для нашего горо
да она уже не редкость. Ну а те, кто не гонит
ся за экзотикой, могли здесь купить волнис
тых попугайчиков, британских и персидских 
котят, щенков, крыс, мышей и хомячков... 

Это была уже шестая встреча у «Колобо
ши», который «появился на свет» в декабре 
прошлого года. По замыслу организаторов 
клуба, ни одна из них еще не походила на 
другую. Надо сказать, что поначалу ни ди
ректор Дворца культуры Светлана Буданова, 
которая привезла из Москвы костюм Колобо
ши, ни заведующая отделом Ольга Лебедева, 
давно мечтающая создать во дворце семей
ный клуб, не рассчитывали, что их детище 
сразу же обретет огромную популярность, а 
сам Колобоша подарит имя новому клубу и 
станет его добрым талисманом. Но именно так 
и случилось. Несмотря на платный вход, не

взирая на то, что в клубе еще не было ни ведущих, 
ни специальных программ, число желающих про
вести здесь свой досуг доходило до тысячи. А 
ведь тогда, в декабре, ребятню ожидали только 
разноцветные «Клоун батут» и надувные горки, 
которых подарил дворцу профсоюзный комитет 
ОАО «ММК»... 

— Увидев, что к нам идут с большим удоволь
ствием, мы поняли, что сегодня у горожан есть 
потребность в семейном отдыхе за пределами 
своего дома, — рассказывает заведующая «Ко-
лобошей» Ольга Лебедева. 

Ольга Лебедева поделилась ближайшими пла
нами «Колобоши». Скоро в его «пенатах» появят
ся «сухой бассейн» и качели — игровые атрибуты 
для самых-самых маленьких. Это очень важно, 
ведь, как выяснилось, у «Колобоши» бывают ма
лыши, которым еще нет и года. Организаторы клу
ба думают и об интересном досуге для взрослых 
— мам и пап, бабушек и дедушек, планируют про
граммы для детей разных возрастов. Три помощ
ницы Колобоши — молодые культорганизато'ры 
Дворца культуры Веселина, Игрулина и Фантази-
на обязуются всегда встречать маленьких гостей 
новыми конкурсами: кому-то, как сейчас, доста
нется «чупа-чупс» — любимое лакомство талис
мана клуба, а кому-то повезет заполучить кален
дарики, где изображен неотразимый красавец-
Колобоша. Инесса Горбатова, она же Веселина, 
признается, что стимул для работы в клубе — ог
ромный. 

А что говорят гости клуба — семьи, которые 
приходят к «Колобоше»? Домохозяйка Лариса 
Ивайкина считает: клуб замечателен тем, что рас
ширяет рамки общения ребятишек. Ей нравится 
уровень организации развлечений: ее 8-летний 
сын Сергей пришел сюда с друзьями, встретил 
одноклассников и все вместе они хорошо отдох
нули. По мнению Оксаны Даутовой, которая при
вела в клуб годовалую Леру и шестилетнюю Катю, 
лучшего места для детского досуга в городе не 
найти: ее дочки просто в восторге. А молодая мама 
Татьяна Разенкова впервые посетила «Колобошу» 
с двухлетней Кристиной и рада, что ее малышке 
здесь понравилось все, и в особенности —танцы... 

Очередной выходной день у «Колобоши» за
вершился. Но уже сейчас этот неутомимый фанта
зер готовится к новой встрече со своими малень
кими и взрослыми друзьями. 26 мая в 11 часов он 
ждет всех, кто хочет повеселиться и порадовать
ся вместе с ним! 

Маргарита ЛЕРИНА. 

ПРОБНЫЙ 
Несмотря на модные веяния, любителей бильярда по-
прежнему влечет туда, где м о ж н о блеснуть своим 
снайперским глазомером, математической точностью 
расчета и твердостью руки . Спрос рождает предложение. 
В последние годы по всей стране открылись тысячи 
клубов и досуговых центров, 
в которых бильярдные столы занимают самые почетные 
места. 

Наш город победами в турнирах пока что похвастать не может. Но, 
чем черт не шутит, ведь когда-то и хоккей прозябал у нас на задворках! 

Известно, что истоки больших побед начинаются с массовости. Маг
нитка сегодня вовсе не выглядит робким провинциалом: в городе функ
ционируют десятки специализированных бильярдных клубов, имеются 
игроки очень приличного уровня, проведены шесть чемпионатов города 
и несколько турниров класса «А». Аудитория играющих с каждым днем 
растет, заметно молодея при этом. Что и обещает бильярду в Магнитке 
неплохие перспективы. 

Недавно завершилось командное первенство МаГУ по «американке». 
Идея проведения такого турнира в честь 70-летия родного вуза возник
ла в студенческом профкоме. Инициативу студентов поддержали руко
водители бильярдного клуба «Комфорт». Ребятам предоставили зал, 
столы и компетентное судейство в течение всей турнирной недели, уч
редили ежегодный переходящий Кубок университета. Лишь тогда заду
манный «междусобойчик» приобрел четкие очертания первенства МаГУ 
среди факультетов, являющегося одновременно и отборочным турни
ром в личном первенстве для зачисления в сборную вуза. 

В борьбе за Кубок университета участвовали команды всех одиннад

цати факультетов МаГУ (по 5 игроков в каждой). Описывать перипетии 
турнира нет нужды, учитывая то, что соревновались здесь, по большому 
счету, «зеленые первоклашки», где порой атлету с техфака противосто
яла хрупкая девушка-филолаг, впервые державшая в руках кий. Но уже 
ближе к финалу страсти кипели не на шутку. Первым чемпионом МаГУ 
стала команда психфака, на базе которой сформирована и сборная, кото
рая 15-19 апреля разыгрывала «Кубок вызова» в споре с командой МГТУ. 
Кстати, в перспективе этот турнир задумано сделать первенством горо
да среди студентов. 

Пока же можно подвести первые итоги прошедших состязаний. Пер
вое, что необходимо отметить: бильярдный клуб «Комфорт» полностью 
соответствует своему названию, ведь даже по международным стан
дартам он отвечает практически всем требованиям для проведения тур
ниров российского масштаба. Приятно, что руководство здесь не стре
мится прослыть «элитным клубом», а уделяет большое внимание работе 
с молодежью, подтверждение этому - проведенные Кубки МГТУ и МаГУ. 
Может быть, для кого-то из юношей открылась дорога и в большой спорт. 
Ведь чемпионом мира в бильярде можно стать и в 40-летнем возрасте. 
Так что у ребят из МаГУ все еще впереди. 

Валерий ВИТАЛЬЕВ. 

ШАИ-БУ! 

«МЕТАЛЛУРГ» 
обновляется 
Нынешнее хоккейное 
межсезонье станет для 
магнитогорского «Металлурга» 
порой значительного 
обновления команды. Но на сей 
раз перемены в составе, 
в отличие от 2000 года, когда 
Магнитку покинули почти 
полтора десятка хоккеистов, 
на «кадровую революцию» все-
таки явно не потянут. Почти все 
игроки, отличившиеся 
в минувшем сезоне, принесшем 
команде бронзовые медали, 
останутся в Магнитогорске, 
за исключением, п о ж а л у й , 
форварда национальной 
сборной Белоруссии Алексея 
Калюжного . 

Уже точно покинут «Металлург» гол
кипер Денис Хлопотное, защитники Ва
дим Гловацкий, Валерий Никулин, Сер
гей Воронов, нападающие Юрий Кузне
цов, Александр Гольц, Алексей Калюж
ный, Андрей Кудинов, Дмитрий Субботин. 
С пополнением - сложнее. На примете у 
руководства клуба более десяти хоккеи
стов, но далеко не со всеми подписаны 
контракты. Сейчас можно говорить лишь 
о том, что ряды «Металлурга» пополнят 
хорошо нам известный голкипер Борис 
Тортунов, возвращающийся в Магнитку 
после более чем двухлетнего перерыва 
(в минувшем сезоне он выступал в мос
ковских «Крыльях Советов»), защитники 
Николай Игнатов (из «Крыльев Советов») 
и Сергей Ьаутин, нападающие Алмаз Га-
рифуллин, Эдуард Кудерметов и Миха
ил Сарматин, переходящие из казанско
го «Ак Барса». Имена остальных нович
ков станут известны позднее. 

«Я нуждаюсь в честной конкуренции, 
как это ни странно звучит, - объяснил 
недавно в беседе с казанскими болель
щиками мотивы своего перехода в «Ме
таллург» Алмаз Гарифуллин (в команде 
столицы Татарстана он провел 13 сезо
нов). - Её у нас, в «Ак Барсе», к сожале
нию сейчас нет. У меня не так много вре
мени осталось для хоккейной карьеры, 
чтобы тратить его на битьё головой о сте
ну. Субъективность главного тренера ко
манды Юрия Ивановича Моисеева меша
ет мне работать. Это самое мягкое, что я 
могу сказать по этому поводу. А в тройке 
с Сарматиным и Кудерметовым мне очень 
нравилось играть». 

Если переход сразу трех опытных хок
кеистов «Ак Барса» в «Металлург» в ка
кой-то степени неожиданность, то воз
вращение в команду Бориса Тортунова 
знающих людей не удивляет. Еще в но
ябре прошлого года, когда этот голки
пер был призван в сборную России, ру
ководство «Металлурга» попыталось 
вернуть его в Магнитку. Тогда догово
риться с представителями «Крыльев Со
ветов», правда, не удалось, но по окон
чании сезона, когда контракт с московс
ким клубом у Тортунова закончился, он 
тут же принял приглашение из Магнитки. 

Владислав РЫБАЧЕНКО. 
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